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Le début d’une belle aventure! 

 
Après plusieurs siècles 
d’absence, Catherine 
Legardeur et Pierre de 
Saurel sont enfin de 
retour au centre-ville 
de Sorel! En effet, cet 
été Marie-Pierre 

Courchesne (à l’avant) 
et Caroline Salvas 
(avec la moustache) 
incarneront le couple 
fondateur de la 

seigneurie de Saurel 
durant tout l’été pour 
vous faire redécouvrir 
à vous et vos invités 
de l’extérieur l’histoire 

de Sorel! 

Photo: Simon Ménard 
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Mot de bienvenue 
 

    Un des vieux rêves de la Société historique 

Pierre-de-Saurel vient enfin de se réaliser. 

Donc, grâce à l’appui de plusieurs partenaires, 

votre Société historique vous présente durant 

tout l’été des visites historiques guidées qui 

permettront à certains de découvrir des chapi-

tres de l’histoire soreloise qu’ils ne connais-

sent pas encore et à d’autres de se rappeler de précieux souvenirs. Bien sûr, ces visites guidées 

ne s’adressent pas qu’aux gens de Sorel-Tracy, mais bien à tous les gens du Bas-Richelieu et à 

tous les touristes de passage dans notre région. Et nous comptons sur vous pour nous aider à 

faire connaître ce nouveau circuit touristique et historique! 

 

 L’organisatrice de ces visites est Madeleine-Blanche Lussier, une nouvelle recrue au 

conseil d’administration. Celle-ci avait déjà mené de main de maître les visites historiques qui 

ont eu lieu dans le Vieux-Sorel  lors des  dernières Journées de la Culture (automne 2006). Sans 

elle, l’implantation de ce circuit ne serait encore qu’un projet lointain, faisant rêver les amateurs 

d’histoire.  

 

 La Société historique Pierre-de-Saurel tient à remercier tout ceux qui l’ont aidé à créer ce 

circuit historique. Tout d’abord, Service Canada qui assurera les salaires de nos deux guides 

étudiants. Nos remerciements vont aussi à l’Office de Tourisme de la Région Sorel-Tracy -en 

particulier à sa directrice Diane Bouchard-, qui nous héberge dans ses locaux pour l’été, nous 

accorde un soutien technique en prenant les réservations et nous prodigue de précieux conseils 

pour la diffusion de nos visites. L’Office de Tourisme nous offre également un soutien financier 

des plus apprécié, tout comme Lussier Cabinet d’assurances et services financiers et la Ville de 

Sorel-Tracy. Pierre de Saurel et Catherine Legardeur n’auraient pu ressusciter cet été sans l’ap-

port de la Corporation soreloise du patrimoine régional  qui nous prête deux de ses magnifiques 

costumes. Et, finalement, nous sommes redevables à la Société de développement du Vieux-

Sorel et à la Corporation du Marché Richelieu qui nous prête gracieusement le kiosque où débu-
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tent les visites guidées, en plus de nous avoir conviés  à tenir notre conférence de presse à l’inté-

rieur de ses locaux. Un gros merci, donc, à tous ces généreux partenaires pour leur estimée col-

laboration. 

 

 C’est donc le début d’une belle aventure que nous espérons voir grandir à l’échelle du Bas-

Richelieu et, surtout, rejoignez-nous à bord du train qui se mets en marche! Maintenant, place 

aux comptes rendus de l’Assemblée générale annuelle! 

 

Le comité de rédaction 

 

 

 
 
 

 
    

 

 

Rendez-vous 
au Marché Richelieu 

(Présentez vous dix minutes avant le début d’une visite) 
 

ou réservez à l’Office de Tourisme de la Région 
Sorel-Tracy 

Téléphone: 450-746-9441  
Téléphone (sans frais): 1-800-474-9441 

 
Visites du mercredi au dimanche inclusivement 

10h30, 13h00, 14h30, 16h00 
 

Et n’oubliez pas: ces visites sont gratuites cet été!!!   
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 22 MAI 2007 
 
 
1. Rapport du président: 
 

 Les douze dernier mois ont été pour le moins animés à la Société historique Pierre-de-
Saurel et le Conseil d’administration (C.A.) fut maintes fois sollicité pour du bénévolat afin de 
maintenir le meilleur niveau de service à la population et au bon fonctionnement de notre orga-
nisme. 
 
 Profitant du renouvellement du personnel, nous avons redéfini les tâches des employés, lan-
cé une procédure de recrutement et embauché. Sept mois se sont écoulés depuis et nous avons 
tout lieu de nous féliciter de nos choix. La compétence, l’enthousiasme et un sens réel du travail 
en collaboration caractérisent Jacinthe Claveau et Mathieu Pontbriand. La Société a désormais 
une véritable archiviste à son emploi laquelle maîtrise tous les outils modernes désormais à sa 
disposition et un historien qui manifeste une profonde volonté de valoriser notre histoire locale 
et de promouvoir la Société historique Pierre-de-Saurel comme acteur du milieu culturel. Il 
fourmille d’idées et s’implique totalement dans son travail en proposant de multiples projets. 
Notre archiviste quant à elle s’est plongée avec détermination dans le traitement des deux fonds 
importants pour lesquels nous avions obtenu des subventions de Réseau des Archives du Québec 
(RAQ) et de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ). Elle a également procédé 
à une analyse et une refonte de nos procédures et à une nécessaire mise à jour et mise en confor-
mité de nos dossiers. En bref, c’est un travail de fond et de longue haleine que l’un et l’autre ont 
entrepris sous l’impulsion du C.A. 
 
 Quant à celui-ci il a dû prendre de difficiles décisions pour que nous retrouvions un équili-
bre financier indispensable. L’assiduité et l’implication des administrateurs ont été particulière-
ment remarquables pendant cette dernière année et je les en remercie grandement en votre nom. 
Je soulignerai le dévouement particulier de notre trésorière, Madeleine St-Martin, celui de notre 
vice-président, Yvan Lamonde, et ce, malgré ses multiples occupations et travaux qui lui ont 
valu d’être honoré deux fois cette année. C’est un objet de grande fierté pour la Société histori-
que qu’un intellectuel de si haut niveau partage nos humbles travaux avec la simplicité et l’hu-
manité que nous lui connaissons tous. Il me faut aussi remercier notre secrétaire, Germain Mar-
tin, dont le travail quotidien est indispensable au bon fonctionnement de la Société. Il nous re-
présente dans maints comités et est à l’origine de plusieurs des projets pour la réalisation des-
quels nous oeuvrons.  
 
 Pour terminer, je voudrais également remercier Jean Godin, Louise Pelletier et Denis St-
Martin pour avoir été si généreux de leur temps et nous avoir fait profiter diversement de leurs 
connaissances et de leurs talents. Ce sont de tels membres qui par leur apport composent la plus 
grande richesse de notre association. 
 
 Merci à vous tous qui faites vivre diversement la Société et qui apportez sans relâche votre 
soutien à la défense de notre patrimoine et à la valorisation de notre histoire. 
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Bilan des activités 
 

Municipalité et MRC: 
 

◊ Une offre de service a été faite à la MRC du Bas-Richelieu et à la Ville de Sorel-Tracy 
pour effectuer le traitement de leurs archives. Dans le cas de Sorel-Tracy, nous avons ren-
contré le greffier, M. René Chevalier, puis le maire, M. Marcel Robert, à ce sujet; 

 

◊ Une demande de subvention a été faite au maire de Sorel-Tracy, M. Marcel Robert, pour 
obtenir une somme du fonds Percy-Foy dans le but de réaliser un site Internet décrivant 
nos 252 fonds et notre bibliothèque de plus de 5000 volumes; 

 

◊ Trois projets ont été déposés au service des Loisirs (Sports, culture et vie communautaire) 
de la Ville de Sorel-Tracy, à la suite d’une demande du comité du Patrimoine bâti de So-
rel-Tracy. Ceux-ci consistent à: 1– Compléter l’inventaire du patrimoine bâti de Sorel-
Tracy; 2– Réaliser un inventaire et une analyse  du secteur historique Augusta - Elizabeth 
- de Ramezay - du Traversier - Acadie - Phipps;  3– Délimiter géographiquement le vieux 
Sorel. 

 

Conférence: 
 

◊ La Société historique Pierre-de-Saurel a organisé quatre conférences, ayant les têtes d’affi-
ches suivantes: 1– Maurice Martel, le 12 avril 2006 (Maurice Duplessis) 2– Christian Mo-
rissonneau, le 8 novembre 2006 (Une première visite du Richelieu qui va compter beau-
coup: Champlain… bientôt 400 ans) ; 2– Jean Godin, le 10 avril 2007 (Le cardinal de Ri-
chelieu: Artisan de la colonisation et grand collectionneur); 3– Yvan Lamonde et Denis 
St-Martin, le 23 mai 2007 (Les rébellions de 1837-1838 expliquées par leurs artefacts). 
Lors du dîner-causerie de la Fondation des Ami(e)s de la Bonne Entente, M. St-Martin a 
d’ailleurs présenté quelques-unes des plus belles pièces de sa collection personnelle, ce 
qui préparait très bien pour la magnifique conférence présentée par M. Lamonde aux 
convives. Ce fut en quelque sorte un avant-goût de la conférence qu’ils ont tout deux don-
née dans nos locaux. 

 

Comité Champlain: 
 

◊ Nous avons participé à toutes les rencontres convoquées par le Comité Champlain; 
 

◊ La Société historique a été désignée comme membre du comité de sélection des projets. 
Jusqu’à maintenant une seule réunion a eu lieu. 

 

◊ Nous avons proposé les noms de Jacques Renaud, administrateur de la Société, et de 
notre historien, Mathieu Pontbriand, pour le sous-comité des Fêtes de Champlain 
chargé de rédiger des chroniques, au côté de ceux de Christian Morissonneau et de 
Bernard Hallé. 

 

Comité du Patrimoine bâti de Sorel-Tracy 
 

◊ Germain Martin, secrétaire de la Société historique, a assisté à toutes les réunions dudit 
comité; 

 

◊ Un projet a été déposé dans le but que notre organisme puisse occuper les locaux de l’é-
glise Notre-Dame-du-Perpétuel-Secours; 
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◊ Le projet de musée d’art et de culture religieux a été accepté par ledit comité et sera 
installé dans le portique de l’église Notre-Dame-du-Perpétuel-Secours, si le projet est 
entériné par le conseil de ville de Sorel-Tracy. 

 
Comité de toponymie: 
 

◊ Madeleine St-Martin, trésorière de la Société historique, a proposé plusieurs noms et qui 
ont été acceptés. De plus, elle a donné un avis concernant le nom de l’Hôtel-Dieu de Sorel. 

 

Collaborations: 
 

◊ La Société historique a travaillé à apporter de l’information textuelle à Patrick Gauthier, 
responsable de l’animation à la patinoire du Carré royal pour le compte de la Société de 
développement du Vieux-Sorel (SDC). Celui-ci désirait en apprendre le plus possible sur 
les entreprises cinquantenaires présentes sur le territoire de la SDC, à qui il désirait rendre 
hommage. M. Gauthier a complété l’information trouvé par la Société historique en inter-
viewant les «célébrés» en question.  

 

◊ La Société historique s’est associée au Musée québécois de la radio dans l’organisa-
tion d’une visite pour les membres de l’Association québécoise pour le patrimoine 
industriel. Le Musée exposera aussi, pour les Journées de la culture, dans les locaux 
de la Société historique, et ce, dans le cadre du thème de l’événement, c’est-à-dire la  
collaboration entre secteurs culturels. 

 

◊ Pour une troisième année, la Société historique Pierre-de-Saurel s’est associée avec 
succès au Festival de la gibelotte pour présenter une exposition à caractère histori-
que. Nous avons choisi cette année le thème des chantiers maritimes sorelois avant la 
création de la Marine Industries Limited en 1937. L’exposition est intitulée Bordé par 
les eaux : Sorel Maritime (1810-1937). 

 

◊ Nous avons collaboré avec la Chambre de commerce et d’industrie Sorel-Tracy métropoli-
tain pour organiser la conférence donnée par le professeur Christian Morissonneau à la 
Maison des Gouverneurs et qui lançait l’appel de projets; 

 

◊ Avec l’Office de Tourisme de la Région Sorel-Tracy, une visite guidée a été organisée 
pour des congressistes de passage dans la région. Cette visite a aussi pu être tenue grâce à 
la participation de Louise Pelletier, qui a offert ses services comme guide historique; 

 

◊ Avec la SDC, six visites guidées sont présentement en préparation pour le mois de juillet 
pour des croisiéristes; 

 

◊ Grâce à la Corporation du Marché Richelieu, nous avons pu tenir, lors des Journées 
de la culture 2006, un kiosque d’information au Marché Richelieu. Ce fut un gros 
succès que nous tenterons de répéter cette année. 

 

◊ Louis Cardin, de la division Génie, de la Ville de Sorel-Tracy, dans le cadre d’une étude 
de projet d’amélioration de la signalisation des édifices municipaux, a contacté la Société 
historique en début d’année pour tenter de trouver des photos ou des reproductions de 
photos anciennes de certains édifices municipaux. La Société s’est  donc appliquée à trou-
ver le plus d’illustrations possibles pour lesdits bâtiments. M. Cardin a alors fait un choix 
parmi les photos qu’il lui ont été présentées et parmi lesquelles il a fait une sélection. 
Nous avons par la suite numérisé les photos choisies et nous les lui avons remises, sur 
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support DVD. Ces images serviront à illustrer une nouvelle signalisation des bâtiments 
municipaux; 

 

◊ Grâce à l’appui financier de la famille Simard, Jean Lafleur, membre de la Société 
historique Pierre-de-Saurel, et son fils, ont fait réaliser le transfert des documents 
audio-visuels composant les différents fonds de la Société historique Pierre-de-Saurel 
associés à la famille Simard.  

 

Administration 
 

Finances et comptabilité: 
 

◊ Une analyse de la comptabilité depuis 2002 a été réalisée; 
 

◊ La masse salariale a été diminuée grâce la diminution des salaires de nos employés, de la 
coupure d’un poste (2 employés permanents au lieu de 3) et de la réduction des heures 
d’ouverture au public de 30 à 25 heures par semaine; 

 

◊ Nous avons reçu une aide spéciale du député provincial, Sylvain Simard, de 4000,00$, en 
plus d’un autre don de 200,00$; 

 

◊ La Ville de Sorel-Tracy apporte une aide à la Société historique en assurant le paiement de 
la facture téléphonique; 

 

◊ Nous avons reçu de la Fondation des Ami(e)s de la Bonne Entente un don de 500,00$; 
 

◊ Nous avons reçu un don de 100,00$ de Paul-Arthur Vandal, membre de la Société histori-
que Pierre-de-Saurel; 

 

◊ Nous avons reçu un don de 25,00$ de Roch Cardin; 
 

◊ Un nouvel expert comptable a été choisi. Il s’agit du cabinet Guimond & associés inc. 
Ceux-ci se sont montrés ouverts et disponibles; 

 

◊ La rédaction des rapports financiers présentées au Conseil d’administration a été modifiée 
dans le but de les rendre plus clairs et accessibles. 

 

Administration courante: 
 

◊ Une mise à jour  de l’outil informatique utilisé par les employés de la Société (Archi-log) 
a été réalisée, lui qui était alors fort déficient. Cette mise à jour facilite d’ailleurs grande-
ment la consultation et le traitement de nos archives; 

 

◊ L’acquisition d’un nouveau photocopieur multifonctionnel et lié à l’ordinateur central a 
été faite à l’automne; 

 

◊ En plus du photocopieur, les trois postes de travail de la Société historique ont été mis en 
réseau. 

 

Réalisations intellectuelles 
 

◊ Nous avons produit trois bulletins Le Saurelois en 2006, dont un numéro double. Nous 
continuons donc à produire quatre bulletins réguliers par année; 

 

◊ Nous continuons à organiser le concours Prix Portail d’Or pour encourager la protection 
et la valorisation du patrimoine bâti sorelois. Bien sûr, nous espérons étendre ce concours 
à l’ensemble de la MRC dans les prochaines années; 
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◊ Nous avons participé aux débats locaux concernant la protection de l’intégrité du Carré 
royal et le maintien du nom de l’Hôtel-Dieu. Cela a provoqué un éveil dans la population 
par rapport à l’importance de l’histoire régionale; 

 

◊ Deux administrateurs de la Société historique ont participé à l’émission Sur invitation, 
présenté sur les ondes de Vox: le président, Michel Duclos, dans le but de parler de la So-
ciété en général, et le secrétaire, Germain Martin, pour présenter le concours Prix Portail 
d’Or; 

 

◊ Les ateliers de recherche historique du professeur Yvan Lamonde ont éveillé un vif 
intérêt chez plusieurs membres de la Société historique Pierre-de-Saurel. 

 
 
2. Rapport de l’archiviste 
 

Ce rapport couvre la période du 1er mai 2006 au 30 avril 2007. Comme mon entrée en fonction a 
débuté le 9 octobre 2006, je n’étais pas présente entre le 1er mai et le 6 octobre 2006. Par contre, 
j’ai tenté de faire une revue succincte de ce qui a été réalisé par la Société dans le domaine des 
archives pendant cette période. Les activités ayant eu lieu entre le 6 octobre 2006 et le 30 avril 
2007 seront beaucoup plus détaillées. 
 
Le rapport est divisé en quatre parties : acquisitions, traitement, diffusion et gestion des dossiers 
de fonds. 
 

Acquisitions 
Les champs visés par nos acquisitions ont été multiples : archives concernant les familles de la 
région; l’histoire du Canada, du Québec et surtout de la région du Bas-Richelieu; archives por-
tant sur les activités culturelles et sportives de la région; archives maritimes et industrielles 
concernant Marine Industries Limited, entre autres; etc. 
 
Dix-huit nouveaux fonds ou collections ont été acquis pendant la période visée. Parmi les fonds 
acquis, mentionnons le fonds Jocelyne-Lemaire qui témoigne, entre autres, des programmes de 
concerts de musique réalisés par le Chœur des Edelweiss ; le fonds Paul-White où on retrouve, 
entre autres, des photographies de navires construits par Marine Industries Limited entre 1940 et 
1945, des documents qui ont servi à la rédaction et à la publication du livre « La Maison des 
Gouverneurs » (photographies, maquettes, textes) et des documents et des photographies sur le 
175ème anniversaire de Christ Church; et le fonds Famille Parent qui porte sur des archives nota-
riales (documents originaux) produites entre 1786 et 1869, concernant une branche de la famille 
Parent, résidente de la région de Québec. C’est le caractère ancien des documents qui nous a 
amené à acquérir ce fonds. Les documents sont en très bon état de conservation et il sera intéres-
sant de les utiliser pour une exposition future.  
 
Vingt-trois fonds ont reçu des versements additionnels. Parmi ceux-ci, les fonds Christiane-
Plante-St-Germain, Jacques-Taillon, Louise-Pelletier-Laplante et Jean-Claude-Bourgault. 
 
Les archives acquises sont sur des supports variés : documents textuels surtout, mais aussi de 
nombreuses photographies (analogiques et numériques); des journaux; des cartes; des cassettes 
sonores et des vidéocassettes. Nous avons aussi acquis des DVDs et des CDs, témoignage d’une 
nouvelle réalité et d’une nouvelle génération de support.  
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Au 30 avril 2007, la Société possédait 252 fonds ou collections. Le tableau ci-joint expose la 
totalité des archives conservées par la SHPS : 
 
Total des documents d’archives conservés par la Société selon le genre de document : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mentionnons que les livres ne sont pas considérés comme des archives. Par contre, compte tenu 
de la mission de la Société, nous nous devons d’acquérir tous les livres que nous jugeons perti-
nents afin d’enrichir notre collection sur l’histoire de la région. 
 
Traitement 
Cette section est séparée en deux parties, la première couvre la période où je n’étais pas en poste 
(du 1er mai au 8 octobre 2006) et la deuxième débute avec mon arrivée à la SHPS (9 octobre 
2006 au 30 avril 2007). 
 

1er mai au 8 octobre 2006 
Les informations portant sur le traitement réalisé pendant la première période sont malheu-
reusement incomplètes, ces dernières n’ayant pas été toutes mises sur papier. Ainsi, nous 
savons que les employés (qui ont été engagés grâce aux programmes gouvernementaux) ont 
réalisé la plupart des inventaires des fonds ou des versements acquis pendant cette période. 
Par contre, certains inventaires n’ont pas été retrouvés et devront être refaits, et quelques-uns 
n’ont pas été faits. Ces derniers ont été réalisés par moi-même au le début du mois de mai. 
La description de certains fonds acquis l’an passé a été réalisée. Les voici : les fonds Anto-
nio Salvas, Fernand-Hurteau, Bernard-Leiffet, Guy-Lefebvre, Alphonse-Guilbault, Famille 
Duhamel, Huguette-Jacob, Valère-Parenteau, Gérard-Péloquin, François-Gélinas, Michel-
Plante, Laurentia et Marie-Claire Descheneaux-Roy et Jocelyne-Lemaire. Ces 13 fonds sont 
composés de peu de boîtes, c’est pourquoi le traitement a pu être réalisé dans trop de pro-
blème. 
 

Le fonds Famille Charbonneau a été traité selon les RDDA pendant cette période mais les 
informations n’avaient pas été saisies dans Archi-log, ce que j’ai fait en avril 2007. 
 

Le traitement du fonds Louise-Pelletier-Laplante a été commencé pendant cette période. Un 
préclassement a été fait et le traitement physique a débuté. 

 
 
 

Genre de documents 
Quantité totale conservée par la Société 

historique 
Documents textuels 380 ml 

Photographies 113 000 pièces 
Cartes et plans 30 000 pièces 

Cassettes sonores 731 h 00 min 
Films 423 h 30 min 

Doc. informatiques 
(disquettes, CDs et DVDs) 

65 350 mo 
  
  

Livres 5000 pièces 
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9 octobre 2006 au 30 avril 2007 
À mon arrivée, j’ai eu comme mandat de traiter ce qui restait du fonds Marine Industries Li-
mited (MIL). Lors de ma prise de connaissance du fonds, j’ai constaté plusieurs irrégulari-
tés.  
 

Heureusement, malgré le peu de temps qui m’était alloué, j’ai pu terminer le traitement des 
séries ciblées dans la demande de subvention, qui avait été réalisée auprès du gouvernement 
fédéral, dans les délais prescrits. Les séries 1 : Prédécesseurs; 3 : Division dragage; 4 : Divi-
sion renflouement; 6 : Division hydro-électrique; 9 : Administration et gestion; 10 : Législa-
tion et affaires juridiques; 11 : Ressources mobilières et immobilières; 12 : Ressources infor-
mationnelles et communications; 13 : Relations externes et 14 : Filiales et compagnies asso-
ciées ont été traitées entièrement.  
 

Le rapport provisoire à remettre au gouvernement canadien pour le traitement final du fonds 
MIL a été réalisé en novembre 2006 et envoyé en décembre 2006  
 

Le rapport final à remettre au gouvernement canadien pour le traitement final du fonds MIL 
a été réalisé en mars 2007 et envoyé en avril 2007.  
 

J’ai aussi traité la sous-série 2 de la série 2 (Division navale) du fonds MIL. Cette sous-série 
n’avait pas été traitée précédemment pour une raison inconnue. 
 

Diffusion 
Lors de la demande d’aide financière au gouvernement fédéral pour le fonds MIL, une des 
conditions pour l’obtention de la subvention était de participer au catalogue d’archives national. 
Au Québec, c’est par l’entremise du Réseau des archives du Québec qu’il est possible de le 
faire. J’ai donc fait les démarches pour qu’on puisse participer au catalogue en versant les des-
criptions du fonds MIL dans une base de données qui est accessible à l’aide d’un moteur de re-
cherche, sur Internet. Par ce fait, la description du fonds MIL est disponible en ligne, partout 
dans le monde.  
 
Le rapport annuel à remettre à Bibliothèque et archives nationales du Québec (anciennement 
Archives nationales du Québec) pour l’année 2006 a été réalisé en novembre et décembre 2006. 
Il a été envoyé en décembre 2006. 
 
Gestion des dossiers de fonds 
En avril dernier, j’ai fait une revue systématique des dossiers de fonds. Pour plusieurs d’entre 
eux, j’ai enlevé des documents non-pertinents et je me suis assurée que toutes les informations 
nécessaires à l’historique du fonds soient présentes. Dans certains cas, il y avait des documents 
manquants, par exemple, le contrat de donation ou les inventaires sommaires. Dans le cas des 
inventaires sommaires, ils ont été réalisés par moi-même en mai et pour ce qui est des contrats 
de donation, ils ont été rédigés, pour la plupart, et envoyés aux personnes concernées. 
 
Conclusion 
Je termine en vous disant que je suis très heureuse de faire partie de l’équipe de la Société historique 
Pierre-de-Saurel. L’ambiance de travail est très stimulante et agréable et les défis sont nombreux, ce qui 
a pour effet de toujours me donner l’occasion de me surpasser. J’espère rester avec vous le plus long-
temps possible. 
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SSURUR L LEE  BABILLARDBABILLARD  
 
 
 

TFO à Sorel-Tracy 
 

À l’occasion d’une collaboration en-
tre la Société historique et le télévi-
sion francophone ontarienne (TFO) 
pour le 45ième épisode de son émis-
sion La Quête destinée à des en-
fants de 9 à 12 ans, le 9 juillet 2007 
ces derniers réalisaient un court mé-
trage sur la vie de Pierre Thibault 
(1898-1961) le célèbre créateur des 
camions de pompiers Thibault. À la 
suggestion de la Société historique, 
le tournage eut lieu dans différents 
lieux du secteur Sorel, dont au parc 
Regard-sur-le-fleuve) pour la prome-
nade à cheval, devant l’ancienne 
station de pompiers de la rue Eliza-
beth et au centre-ville, traversant 
ainsi le Festival de la gibelotte. Ma-
dame Louise Pelletier, membre de la 
Société historique Pierre-de-Saurel, 
agissait à titre de conseiller pour la 
recherche historique et surtout de 
guide-animateur de cette émission. 
Cette émission a également été ren-
due possible grâce à la collaboration 
des descendants de Pierre Thibault, 
de monsieur Denis Daigle du Centre 
équestre de Sorel et du service de 
communication de la Ville de Sorel-
Tracy.  

Les Journées de la culture 
 
 

Les 28, 29 et 30 septembre prochain auront 
lieu les Journées de la culture, auxquelles 
nous sommes fiers de participer encore une 
fois cette année, en vous invitant à venir 
visiter notre centre d'archives,  où aura lieu 
en plus une exposition commentée des 
collections du Musée québécois de la radio, 
des membres de la Société tiendront un 
kiosque au Marché Richelieu et des visites 
guidées du Vieux-Sorel auront lieu.  

LA SOCIÉTÉ  EN DEUIL 
 

Les administrateurs et employés de la Société historique Pierre-de-Saurel ont 
appris avec regrets par le biais des médias le décès de l’un de ses membres, M. 
Jean-Georges Lavallée, âgé de 76 ans et deux mois. Ce dernier, originaire de l’île 
de Grâce, fut un ardent défenseur de la conservation des éléments patrimoniaux 
des îles de Sorel, notamment le phare de Sainte-Anne et de la maison et des 
dépendances d’Henri Letendre, personnage historique de l’île de Grâce. Au nom 
des membres et des employés de la Société historique Pierre-de-Saurel nous 
désirons offrir nos plus sincères condoléances à la famille de M. Lavallée. 

 

Ateliers de recherche historique 
 

Les rencontres des participants aux ateliers, 
qui peuvent être de périodicité variable, 
permettent de mettre en commun les 
problèmes relatifs aux sources ou à la 
méthode et de familiariser chacune et 
chacun avec les exigences de la recherche 
historique. Une fois achevées, les 
recherches font l’objet d’une présentation 
publique par le chercheur devant les 
membres de la Société et d’un possible 
article dans le présent bulletin. Tous les 
membres sont bienvenus pour prendre le 
train en marche. 
 

Au plaisir de vous retrouver! 
 

Yvan Lamonde, historien 
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 Heures d’ouverture : 
Du lundi au vendredi 

De 10h00 à 12h00 et de 13h00 à 16h00 
  
  

Comité d’administration : Michel Duclos, président 
 Jean Desrochers, vice-président 
 Germain Martin, secrétaire 
 Madeleine St-Martin, trésorière 
 Ghislaine Péloquin, administratrice 

 Lucie St-Martin, administratrice 
 Yvan Lamonde, administrateur 
 Dominique Gazaille, administrateur 
 Corina Bastiani, administratrice 
 Madeleine-Blanche Lussier, administratrice 
 Jacques Renaud, administrateur 

  
Employés : Jacinthe Claveau, archiviste 
 Mathieu Pontbriand, historien 

Comité de rédaction : Société historique Pierre-de-Saurel inc. 
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